

Argentina: Pandemia, desigualdad, tragedia histórica

Por: [Jorge Alemán](#)

Globalización, 31 de octubre 2020

[Página 12](#)

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Pobreza y desigualdad social](#),
[Política de Estado y derechos civiles](#)

Ningún gobierno democrático podrá, si la pandemia se extiende en el tiempo, afrontar las distintas manifestaciones de demandas sociales y sus protestas correspondientes. Cuando todas las fronteras ambientales, ecológicas, económicas han sido sobrepasadas por el neoliberalismo, la catástrofe se perfila en el horizonte.

La idea de que a partir de una operación autorreflexiva el neoliberalismo se replegará a sí mismo y dará lugar a una nueva justicia en el mundo es por lo menos ingenua. En todo caso, tendrán que ser una vez más las propias luchas populares encadenadas en sus levantamientos por organizaciones políticas antisistema las que tal vez cambien las cosas.

Pero las mismas, por ahora, no han adquirido una consistencia lo suficientemente potente y una existencia real para asumir esa tarea. De allí que los gobiernos democráticos serán atravesados por un tenso juego trágico entre mantener el orden democrático de entrada capturado por el poder neoliberal y, a la vez, no perder su dimensión democrática en los ejercicios de represión que deban afrontar. Ya que esta dimensión democrática es, hasta nuevo aviso, el único límite al autoritarismo desenfrenado.

Tarea imposible, tanto que puede llegar a erosionar de tal modo a los gobiernos democráticos, incluso a los progresistas, como para que la pandemia sea la antesala de gobiernos autoritarios desconocidos en el mundo contemporáneo.

Argentina, por ejemplo, ha acumulado tantas desigualdades estructurales a lo largo de su historia que sólo una insurrección revolucionaria estaría en condiciones de afrontarlas. Aquí surgiría otro problema político-histórico; la realidad de la mundialización capitalista obstaculiza materialmente la posibilidad revolucionaria y su sujeto histórico. El capitalismo opera con un doble vector, por un lado fragmenta y hace imposible la construcción de un sujeto histórico y, por otro homogeneiza, de tal forma que cualquier corte brusco o precipitado es inevitablemente reintegrado al capitalismo.

Por ello, el dilema que se presenta es cómo hacer con los gobiernos democráticos de espíritu reformista, donde se sabe que mientras atajan la pandemia y la terrible captura de la deuda a la vez no pueden asumir la tremenda desigualdad que se impone en su realidad de hierro. Cómo continuar con todas las luchas, reivindicaciones y sucesivas denuncias del sistema sin provocar la caída del gobierno democrático que, por otro lado, la derecha espera que se produzca cuanto antes.

A partir de ahora, si la pandemia, como parece, continuará con sus estragos, este será el límite, se sepa o no, que se presenta para las izquierdas, el gobierno democrático y el neofascismo que aguarda. Las buenas noticias de Chile y Bolivia no anulan este paisaje trágico.

Jorge Alemán

La fuente original de este artículo es [Página 12](#)
Derechos de autor © [Jorge Alemán](#), [Página 12](#), 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Jorge Alemán](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca
www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca